# Cincuenta Aniversario de la *Revista Española* de Cirugía Osteoarticular. Pervivencia de las revistas médicas editadas en Valencia.

J. RIBES IBORRA.

HOSPITAL LA RIBERA. PRESIDENTE SOTOCAV. jribes@hospital-ribera.com

#### El especialismo médico y las primeras revistas de cirugía en Valencia.

El especialismo médico en España comenzó en la época de la Restauración (1875-1902) y fue defendido por autores valencianos como Rafael Cervera y José Iborra, este último apoyó con tesón el especialismo desde la tribuna de la revista *La fraternidad* que él mismo editaba.

Una de las especialidades médicas que se desarrolló desde el primer momento fue la oftalmología y con posterioridad, la obstetricia y las enfermedades de los niños, también con revistas editadas en Valencia: *El progreso ginecológico y pediatra*. La venerología (dermatología posteriormente) y la psiquiatría se fueron desarrollando en las décadas centrales del siglo XIX.

En el ámbito de la cirugía tomaba cuerpo, en aquella época, la cirugía antiséptica introducida en Valencia por Enrique Ferrer y Viñerta y Juan Aguilar y Lara, plasmándose las innovaciones científicas en revistas como *La crónica Médica* o la *Revista de Especialidades Médico-quirúrgicas*, esta última sólo llegó a publicarse dos años.

## Los primeros pasos de las publicaciones y revistas de la especialidad.

Ya en épocas muy posteriores (mediados del siglo XX), y en lo que respecta a las revistas de la especialidad de Traumatología y Cirugía Ortopédica, podemos considerar a la ciudad de Valencia como pionera en España. No sólo por la precocidad en la aparición de las mismas, sino también por el número de ellas. No en vano, en 1928, se contaba ya en nuestra ciudad, con una publicación de la especialidad bajo los auspicios de la Diputación Provincial y bajo la coordinación de José Tomás López Trigo (1887-1975), con el título *Anales del Servicio de Traumatología y Cirugía Ortopédica del Hospital Provincial*. La Comisión Provincial acordaba anualmente la impresión de esta publicación como culminación de los cursillos correspondientes. Publicándose incluso en los inicios de la Guerra Civil (1936-37), a pesar de las dificultades del momento.

Francisco Martín Lagos (1897-1972), llegó a editar en Valencia, pese a su corta estancia en nuestra ciudad, una publicación periódica (mensual): *Revista Española de Cirugía, Traumatología y Ortopedia*, cuyo redactor jefe fue Gascó Pascual hasta que marchó a Cádiz como catedrático, sustituyéndolo Carlos Carbonell Antolí. Era una revista eminentemente quirúrgica pero todavía no exclusivamente de la especialidad de traumatología. Su supervivencia debió ser corta, pues Martín Lagos marchó a Madrid en 1946 y no nos constan noticias posteriores de la edición de dicha revista.

Si hay una revista que sustenta el vanguardismo traumatológico de la ciudad de Valencia, al que antes nos referíamos, es la *Revista Española de Cirugía Osteoarticular*. Nace en Valencia en 1965 fundada por Francisco Gomar Guarner (1918-2006), y alcanza rápidamente una proyección nacional.

Dado el origen académico de la revista, no olvidemos que el Prof. Gomar fue el primer catedrático de la especialidad en España, en sus páginas tenían cabida tanto artículos originales procedentes de servicios clínicos de hospitales, como también resúmenes de tesis doctorales o trabajos experimentales realizados en el ámbito de las cátedras de patología quirúrgica.

## Sucesivos cambios en la edición de la Revista.

Lógicamente, los temas que han focalizado el interés de autores y lectores han variado con el tiempo: de la traumatología, la tuberculosis osteoarticular, los tumores óseos, las artrodesis y las lesiones congénitas, a los trabajos sobre artroplastias, incluyendo recientemente artículos centrados en cirugía artroscópica y cirugía mínimamente invasiva.

La revista siempre conservó el nombre original, pero su portada se fue adaptando a los tiempos. Desde la simplicidad y rigurosidad de la década de los 80-90 del siglo pasado, a una portada acorde con los tiempos actuales cumpliendo requisitos de indexación.

En la composición del Consejo Editorial siempre se ha buscado un equilibrio entre traumatólogos de origen valenciano y traumatólogos del panorama nacional provenientes de otras regiones, incluso cirujanos ortopédicos españoles con ejercicio notable en Estados Unidos de América. Recientemente, reflejando la nueva realidad, se ha añadido un Comité de Redacción proveniente de las tres provincias autonómicas.

En las últimas décadas, bajo la dirección de Francisco Gomar Sancho, la revista ha consolidado su presencia en el panorama editorial español y ha incrementado notablemente su presencia en el ámbito académico y en los países iberoamericanos.

#### Bastante más que una revista de sociedad científica autonómica.

Recientemente, por acuerdo entre su director (Prof. Gomar), y el conjunto de traumatólogos valencianos, que en asamblea societaria así lo decidieron, la revista está pasando progresivamente, sin solución de continuidad, a ser el órgano de expresión de la SOTOCAV.

En este sentido, siendo soporte literario de la actividad científica de una sociedad traumatológica regional, hay que subrayar con rotundidad que RECO difiere de las revistas al uso editadas por otras sociedades científicas autonómicas. Tanto por su historia de cincuenta años de existencia, como por la procedencia de los artículos originales que llegan a su redacción. Esta procedencia está muy diversificada dentro del territorio español, circunstancia probablemente debida a la amplia difusión de la revista.

# SOTOCAV y pervivencia de la revista.

La SOTOCAV y la comunidad de traumatólogos valencianos debe asumir paulatinamente la responsabilidad de la edición de la revista. La Sociedad Científica tendrá que regular en un futuro su gestión, tanto desde la perspectiva editorial como de gestión económica. El esfuerzo de la Junta Directiva actual se ha focalizado en ese sentido. En primer lugar realizando un análisis de costes, estudio a presentar próximamente a la Asamblea General de la SOTOCAV y, en segundo lugar, impulsando su contenido y normas editoriales para ajustarlas progresivamente a los requerimientos de los repertorios bibliográficos. Algún módico resultado ya se ha obtenido en esa dirección.

La celebración del cincuenta aniversario de la revista, debe ser al mismo tiempo un reconocimiento del bien tan preciado que la sociedad traumatológica valenciana posee, así como un acicate para comprometernos con su pervivencia.

En particular, el número que el lector posee entre sus manos (celebración del 50 aniversario), quiere ser una manifestación diversa de la actividad científica traumatológica valenciana, habiéndose encargado a varios compañeros temas de actualización de la patología ortopédica prevalente. Esperamos que su contenido sea del agrado del lector.

## Bibliografía

1. José María Lopez Piñero, Maria José Báguena Cervellera, y cols. Historia de la Medicina Valenciana. Tomo III. Valencia: J Vicent García Editores; 1993.

2. Julio Ribes Iborra. Historia de la Traumatología Valenciana. Valencia: Impresión Tecnigraf; 1993.